

EL PALLARÉS

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE.

AÑO III. Número suelto 5 céntos.

LÉRIDA, DOMINGO 18 de JULIO de 1897.

Número suelto 5 céntos.

NÚM. 819

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En los 1 peseta 50 céntimos.—Tres meses, 3 pesetas 50 céntimos en España pagando en la Administración, girando ésta 4 pesetas trimestre.
Tres meses, 8 ptas.—Seis meses, 15 id.—Un año, 25 id. en Ultramar y Extranjero pago anticipado en metálico sellos ó libranzas.

DIRECCIÓN Y REDACCIÓN: PAHERÍA, 3. 2.º

Administración: Sres SOL Y BENET, Mayor, 19.
Los originales deben dirigirse con sobre al Director.
Todo lo referente á suscripciones y anuncios, á los Sres. Sol y Benet, Imprenta y Librería, Mayor, 19.

PRECIOS DE LOS ANUNCIOS

Los suscriptores. . . 5 céntimos por línea en la 1.ª plana y 25 céntimos en la 1.ª
Los no suscriptores. 10 30
Los comunicados á precios convencionales.—Esquelas de defunción ordinarias 5 ptas., de mayor tamaño de 10 á 50.—Contratos especiales para los anunciantes



EL SEÑOR DON

Eduardo Zaragoza y Ametller

MÉDICO-OCULISTA

FALLECIÓ EL DÍA 12 DE LOS CORRIENTES

Su desconsolada viuda, hermano y hermana, (ausentes), padre, hermanos, tíos y primos políticos, al participar á sus amigos y relacionados tan sensible pérdida, les suplican encomienden su alma á Dios y asistan á los funerales que tendrán lugar el lunes 19 del actual á las diez menos cuarto de la mañana en la iglesia parroquial de San Juan, de todo lo cual les quedarán agradecidos.

Lérida 18 de Julio de 1897.

El duelo se despide en la Iglesia.

No se reparten esquelas.



EL JOVEN

Don Juan Castejón y Reixachs

HA FALLECIDO!

— Á LOS 22 AÑOS DE EDAD —

Q. S. G. H.

Su hermana la Rda. M. Evangelina de Ntra. Señora y Enseñanza; sus tíos, primos y demás parientes al participar á sus amigos y relacionados tan sensible pérdida y si por olvido involuntario no hubiesen recibido esquela les suplican se sirvan concurrir al acto de la conducción del cadáver, que tendrá lugar esta tarde á las seis menos cuarto, y á los funerales que se celebrarán el martes en la Iglesia parroquial de San Juan á las diez de la mañana.

Lérida 18 de Julio de 1897.

El duelo se despide en el puente.

El Stmo. Rosario se rezará esta noche en la Iglesia de San Juan á las 8 y 1/4.

CENTRO JURÍDICO-ADMINISTRATIVO

DIRIGIDO POR

DON ROMAN SOL Y MESTRE

ABOGADO

Pahería, 3, 2.º.—LÉRIDA.

Representación y asesoría de Ayuntamientos y Corporaciones, por igualas ó abonos.

Consultas y dictámenes sobre cuestiones administrativas.

Confeción de repartos, cuentas municipales, expedientes, presupuestos, etc.

CENTRO JURÍDICO-ADMINISTRATIVO PAHERÍA, 3, 2.º LÉRIDA

D. Cándido Jover Saladich

MEDICO

ENFERMEDADES DE LA MATRIZ

Consulta diaria gratis á los pobres

Mayor, 37, 1.º.—Lérida

La autonomía

DE LOS AUTONOMISTAS

Ante el mal efecto que en la opinión causaron las vaguedades autonomistas del último manifiesto liberal, el Sr. Sagasta se ha creído en el caso de concretar los propósitos de su partido, manifestando que la autonomía aceptada por éste para la isla de Cuba es la misma que viene pidiendo el autonomismo cubano. El Sr. Sagasta expresa su confianza en que esta actitud del partido liberal ha de contribuir á la pacificación de la gran Antilla.

La vaguedad del programa liberal, en cuanto al régimen que se propone aplicar á Cuba, ha desaparecido, en efecto, si se confirman plena y solemnemente las manifestaciones que la prensa de Madrid atribuye al señor Sagasta; pero tememos mucho que las esperanzas de éste en la trascendencia de tales declaraciones no se confirmen. Nos parece que es de masiado tarde para todo lo que no sean hechos y obras. Creemos sinceramente que ha pasado la hora de las palabras, los ofrecimientos y las promesas.

Los autonomistas cubanos, que aun quedan, con ser excelentes personas, llenas de los mejores deseos y animadas del más sincero patriotismo, constituyen el lucido estado mayor de un ejército que se fué... á la manigua. Ese estado mayor no ha de recobrar fácilmente su autoridad sobre los soldados indisciplinados, por oponerse á ello, no sólo el recuerdo de las brutales persecuciones de que han sido objeto los autonomistas, aun los más conspicuos, antes de que el Sr. Cánovas cambiara de criterio colonial por la fuerza de las circunstancias, sino lo que está ocurriendo en Puerto Rico, donde ni hay autonomía, á pesar de que no ha habido insurrección, ni existe otro gobierno que el caciquismo de los llamados incondicionales.

Nadie se fiará de las palabras. Todos querrán obras, obras y obras, lo mismo aquellos que la persecución irracional del Sr. Cánovas arrojó á la manigua, de donde no querían volver sin ciertas garantías, que los emigrados y retraídos hoy reducidos á llorar las desgracias públicas.

Por ese motivo desconfiamos del éxito de la actitud en que los liberales se colocan. El Sr. Sagasta promete; pero ¿qué habrá pasado en España y en Cuba cuando el Sr. Sagasta pueda estar en potencia propinqua de cumplir lo que promete? ¡Si las cosas van tan de prisa!... ¡Si aquí nadie va creyendo ya en el mañana de este régimen! ¡Llegará á tiempo el Sr. Sagasta? Esa duda esteriliza todo género de eficacias en los programas y en los propósitos, sobre todo después del último y tremendo desengaño de la crisis-farsa.

Los hombres de los tristes destinos

Es digno de ser conocido el siguiente notable artículo del popular diario madrileño *El Imparcial*, pues sus alusiones directísimas tienen significación especialísima en estas circunstancias:

«Créese comúnmente que los Imperios mueren en manos de los Agustulos y Baudilas, á quienes la leyenda y el arte presentan como tipos de ineptitud y de flaqueza, y no siempre es esto verdad. La obcecación, la soberbia y otras pasiones desordenadas, frutos naturales de ánimos menguados, tienen de ordinario más parte que la falta de inteligencia en esas terribles expiaciones que tan frecuentemente nos ofrece la historia.

Jacobo II, el desgraciado Rey con cuyo destronamiento acabó la raza de los Estuardos, fué como hombre, modelo digno de ser imitado. Tenía, según uno de los historiadores ingleses, todas las cualidades que sirven para dignificar á un buen ciudadano y hasta un buen Rey, salvo su fanatismo y su apego á la arbitrariedad. En la vida doméstica su conducta fué siempre irreprochable y en la vida pública fué franco, aunque severo en sus enemistades; de claro entendimiento en sus consejos; diligente en sus proyectos; valeroso en sus empresas; fiel, sincero y honorab e en sus tratos con los demás; íntegro, económico y celoso como nadie, y siempre con buen éxito, del desarrollo de la marina y del honor nacional de su pueblo. ¿Qué le faltó, dado ese gran número de nobles y excelentes cualidades para ser Jacobo II un buen Soberano? Una sola, dice el historiador á quien copiamos: la flexibilidad necesaria para ajustarse honrada y sinceramente á la religión y á la Constitución política de su país. Si hubiese poseído esta esencial cualidad su reinado podría haber sido tranquilo y feliz. No la tuvo, y por la carencia de ella sola perdió vergonzosamente el trono para él y para toda su descendencia.

Desde el advenimiento del régimen constitucional, ya no son los reyes, sino sus primeros ministros los verdaderos causantes de esas catástrofes que han acabado con los tronos, y aun con las dinastías. Y hecho notable y digno de ser bien estudiado! Esos hombres que se llaman Guizot y Emilio Ollivier, en Francia, y González Brabo, en España, reproducen con pasmosa exactitud la misma enseñanza que ofrece la caída de Jacobo II en Inglaterra. Si los límites de este artículo lo consintieran examinaríamos con algún detenimiento las altas y nobles cualidades de cada uno de esos tres ministros, y nos complaceríamos en creer que habíamos de demostrar que todas ellas, con ser muchas y de buena estirpe, quedaron como eclipsadas y aun destruidas por uno ó dos defectos, más grandes y desastrosos en sus resultados que fecundo en bienes el conjunto de sus talentos y virtudes.

¿Quién ha puesto jamás en duda la alta capacidad intelectual, ni la vastísima cultura, ni la integridad de aquel austero calvixista, que habiendo estudiado y explicado con maravillosa penetración los sucesos más graves de la historia y hasta penetrado en todos los arcanos de la revolución política de Inglaterra de mediados del siglo XVII, escritor

verdaderamente clásico y orador de condiciones excepcionales, no vió, ni aun después de consumados los sucesos de 1848, el divorcio que existía entre la estrechez de su huero doctrinarismo y la amplísima legalidad que anhelaba, después de una tan larga crisis revolucionaria, el pueblo francés?

Cuando se leen las memorias que ese hombre tan ilustre como desgraciado escribió para vindicar, no sin vanidad, sus dotes de gobernante, un sentimiento de profundísima tristeza se apodera del lector, sobre todo al llegar á la última página, porque hasta en ella se considera como injusta é inmerecida la caída de aquella monarquía en 1848 sin querer reconocer él, historiador de tan altas dotes, que estas grandes reivindicaciones de los pueblos, siempre, siempre, están justificadas por la razón y son á la postre legitimadas por la historia.

Lo ha sido ya la caída de Luis Felipe, atribuida por todos á la política de su primer ministro Mr. Guizot. Las altas dotes de éste, con ser muchas, no eran en mayor número que sus defectos, debiendo advertir que ninguno de éstos nacía de depravación del espíritu, sino que, antes al contrario, eran resultado de la exageración de buenas cualidades. Orgullosos, prendado de sí mismo hasta el punto de creerse superior á todos los hombres de su país y de su tiempo; obcecado en sus propósitos; dogmático en sus ideas; severo consigo mismo y sin escrúpulos para con los demás, é inventando á cada momento una teoría para salir de cualquier modo de un mal paso; amante de la paz y buscando á veces por medios infames y corrompidos, como aconteció en el caso de los matrimonios españoles, el engrandecimiento de Francia; liberal y reaccionario, sin ponderación entre lo uno y lo otro; tímido y audaz; bien intencionado y creyendo firmemente en la omnipotencia de la malas pasiones, Mr. Guizot llegó á ser la encarnación de aquella monarquía despreciada por todos, dentro y fuera de Francia, porque llegó á ser el tipo acabado de esos espíritus ni buenos ni malos á quienes el poeta condenó, por corruptores y nocivos, al último círculo del infierno. Cuando apareció en el cielo la primera nube, y sopló tenuemente el primer viento de tempestad, Mr. Guizot se apresuró á presentar su dimisión, á fin de salvar con su retirada á la Monarquía. Era ya demasiado tarde. El huracán vino en seguida y arrancó de cuajo aquel régimen.

No de tan altas cualidades intelectuales como Guizot, pero sí de análogos defectos; y sobre todo responsabilidades que éste, aparecen á nuestros ojos las figuras de Emilio Ollivier y de González Brabo. Hay algo de paralelismo entre las situaciones en que ambos se encontraron y mucho de semejanza y de identidad entre la naturaleza intelectual y moral de ambos personajes. Los dos llegaron al poder cuando éste aparecía desprestigiado por virtud de sus propios excesos. Lanzáronse ambos, más como aventureros que como prudentes hombres de Estado en defensa de un régimen vacilante, sin conocer que antes dañan que favorecen los impulsos arrebatados del ánimo, por generoso que éste sea, cuando no van acompañados de la circunspección ni merecen el aplauso de los demás.

Es hecho digno de ser notado, entre otros muchos que no permite tomar en cuenta la naturaleza de este artículo, que así Guizot, como Poincaré, como Ollivier y como González Brabo, hayan sido procedentes del Mediodía, y todos ellos, sinóglamente estos dos últimos, con todas las cualidades y también todos los defectos que de ordinario caracterizan a los hombres en tal suelo nacidos. Impetuosos, pero sin consistencia; fáciles para el pensamiento como para la acción, pero sin medida en lo uno ni discreción para la otra; generosos y bien intencionados, pero frívolos y aturridos, uno y otro sólo consiguieron, por virtud de estos defectos, precipitar la ruina de aquello que quisieron salvar, y sobre todo, y esta es su mayor responsabilidad, convertir esa ruina en definitiva y perdurable.

¡Ah! En los tiempos que corren, los altos poderes, si se hallan, como por fortuna acontece entre nosotros, ennoblecidos por las más puras intenciones y las más hermosas virtudes, deben tener constantemente en cuenta esta máxima de eterna verdad, es saber: que en las obras de gobierno, como cifra y compendio que son del espíritu y de la acción, el obrero deja en ellas impresa y como escudilla su propia personalidad, más que con sus buenas cualidades, con sus vicios y defectos. Esta es la enseñanza que nos ofrece la historia, en la cual los obcecados, los corrompidos y soberbios ocupan, y ocuparán siempre, el lugar solitario y siniestro de esos precursores de todos los tristes destinos.

Desde Madrid

Esta carta no debía escribirse en cuartillas, sino en el respaldo de un billete de ferrocarriles.

Cuando nos acercamos a un hombre político no le preguntamos qué piensa de la guerra de Cuba, ni de las reformas antillanas, ni del flamante empréstito filipino, le preguntaremos cuándo se marcha, dónde va primeramente, qué balnearios piensa recorrer, y en qué punto descansará de las fatigas del viaje, por si este verano, vuelven a ponerse en moda las entrevistas políticas.

Sagasta marchó a Avila de los caballeros y allí será la Meca de los liberales, que irán en peregrinación a visitar a nuestro ilustre jefe.

El Sr. Silvela incansable en su propaganda política, por las distintas poblaciones, cuyo itinerario dejó marcado de anterior.

Cánovas del Castillo prepara también sus maletas y Santa Ageda será su residencia veraniega.

Y descendiendo en categoría los demás ministros, Senadores, diputados y altos funcionarios se disponen a emprender la huida, siendo la playa de San Sebastián el obligado punto de cita.

Ahí donde actualmente reside la Corte, allí se ha trasladado la política y de allí nos vendrán dentro de pocos días, noticias, impresiones y comentarios.

Sólo aquí quedamos amarrados al yunque los que por nuestra obligación tenemos que mantener el fuego sagrado de la noticia, visitando los ministerios de Guerra y Marina, en demanda de telegramas, las más de las veces en contradicción el de hoy con el de ayer.

Esperemos pues tranquilos los acontecimientos y esperemos que las brisas otoñales nos traigan a Madrid jefes políticos, ministros, diputados y senadores, para reanudar nuestras tareas políticas.

X.

Notas de la prensa

El doctor Betances

El doctor Betances ha enviado al *Herald* (edición de París) copia de un telegrama que ha recibido de la junta revolucionaria de Nueva York y

el cual puede calificarse de verdadero puñado de mentiras.

Dícese en él que en el informe del comité de relaciones exteriores del Senado se afirma que Melton era corresponsal de un periódico y no un insurrecto, habiendo sido detenido ilegalmente a bordo del «Competidor».

Añádese en el telegrama, que se impone la necesidad de que Melton sea puesto en libertad y que a este fin el Comité ha pedido al presidente de la República que adopte los medios necesarios para conseguirlo.

Dice finalmente el telegrama, que, según noticias de los agentes que la Junta revolucionaria tiene en la Habana, el cabecilla Perico Díaz está reorganizando activamente las partidas de Pinar y que las operaciones se llevan a cabo con gran rapidez.

En un encuentro ocurrido últimamente en la zona de Artemisa, según el doctor Betances, los españoles hemos sufrido grandes pérdidas, habiendo sido enviados más de 400 soldados heridos a la Habana (1).

Agrega, como dato final, que los habitantes de los pueblos abandonan sus hogares por falta de tropas que los protejan.

Varias noticias

El *Correo* publica un artículo pidiendo la pronta terminación de la guerra y dice que a la sombra del patriotismo y por la guerra, se ejecutan actos de la más exagerada poliquería.

Este artículo es muy comentado.

Créese que Máximo Gómez no ha ido a New-York, pues ya lo habrían teleografiado los cónsules españoles.

El día 31 del actual se comenzarán los preparativos en Ferrol para hacer la entrega provisional del crucero *Carlos V*.

Real orden comentada

La prensa se ocupa en la Real orden de la Presidencia del Consejo disponiendo que el Consejo de Estado no tenga este año las vacaciones de dos meses dispuestas por la ley.

Con esta ley se economizaban 9.000 duros que, dadas las angustias del Tesoro por los gastos de la guerra, bien merecían economizarse.

El señor Cánovas, dice *El Correo*, ha accedido a los deseos de algunos concejeros amigos suspendiendo dichas vacaciones por un tiempo indefinido.

Menos mal, añade el colega, si esta infracción de la ley obedeciera al propósito de despachar asuntos urgentes, pero es el caso que no hay tales asuntos sino que la mayor parte de ellos son impropios por su insignificancia de tan alto cuerpo ejecutivo.

El deseo de satisfacer a unos cuantos amigos ha pesado más en el ánimo del señor Cánovas que el respeto a la ley y otras consideraciones de rectitud administrativa.

Sentencia comentada

Parece que se ha confirmado el rumor de que el Consejo Supremo de Guerra y Marina ha condenado a dos meses de castillo al auditor que ha intervenido en la causa del *Competidor*.

Esta noche no se ha hablado de otra cosa. Censuraban con dureza al Gobierno por esta sentencia, que viene a demostrar el influjo del Gobierno norteamericano sobre el español.

En los círculos militares ha producido pésimo efecto, porque el Gobierno no vacila en sacrificar a un oficial distinguido para satisfacer las infundadas exigencias del Gabinete de Washington.

De Política

Los fusionistas decían hoy que se acercaba la hora de que el señor Sagasta pidiera el poder para los suyos, porque si no lo hiciese pronto, luego tal vez sería tarde por el imposible estado en que dejarían las cosas los conservadores.

Si ahora no lo hace, decían los fusionistas aturridos, se entiende que renuncia al Gobierno para mucho tiempo y dejaría esto privado a la

Corona de un partido gubernamental.

Parece que el Sr. Sagasta no hará declaraciones concretas acerca de la autonomía que el partido liberal defiende para Cuba, hasta tanto que reciba carta de algunos personajes autonomistas de la isla.

Esto dícese que obedecerá a concretar los términos de la autonomía conforme a una fórmula de acuerdo entre los autonomistas y los liberales peninsulares.

Si se hiciese así recibirla el partido fusionista el refuerzo de los autonomistas cubanos, si bien en sentir de muchas gentes esto poco puede significar, porque los que fueron masas del partido están en la rebelión armada, y sólo quedan algunos jefes afectos a España.

COLABORACION INÉDITA

La careta

Hacia tiempo que venía preocupándome aquel detalle.

Siempre que entraba en el despacho del doctor, mis ojos se dirigían instintivamente hacia el mismo sitio para fijarse en una gran careta de cartón colocada en la pared y casi oculta entre cuadros con diplomas, animales disecados, láminas de fisiología y demás adornos propios del gabinete de un médico.

Un día, por fin, mientras esperaba al doctor que concluía de comer, no pude dominar mi curiosidad y me acerqué al rincón donde estaba la careta para contemplarla a mi gusto.

Tenía una mueca exagerada de risa, los gruesos labios pintados de carmín se arqueaban en una carcajada grandísima, la nariz deformada hasta la exageración terminaba en punta y después de describir un arco descansaba sobre la boca; las cejas eran dos trazos negros que bajaban oblicuamente para unirse en el nacimiento de la nariz y en los pómulos salientes el artefacto dejó una cantidad de vermellón que materialmente parecía congestionada la cara por efecto de la risa.

Quedé un rato contemplando aquel objeto estrambótico cuya justificación en un sitio tan solemne no podía explicarme.

El hueco de los ojos, negro y profundo, me atraía de tal modo que llegué a hacerme la ilusión perfecta de que me miraba; parecíame ver unas



pupilas grandes y misteriosas que se fijaban en mí para reírse descaradamente.

Estos fenómenos de alucinación son tan frecuentes que todos los padecemos; quería dejar de mirar a la careta y sin embargo, aquel pedazo de cartón moldeado en un gesto de risa, reteníame contra las excitaciones mi voluntad.

Hice un poderoso esfuerzo y al apartar mis ojos de los suyos, pude observar entonces un detalle en el que no me había fijado.

La careta tenía, en lo que pude ramos llamar la frente, varias manchas oscuras y pequeñas de un color indefinido.

Cuando me fijaba en aquello, tratando de averiguar lo que pudiera ser, sorprendíame la entrada de mi amigo el doctor.

—He dicho que nos traigan aquí el café; charlaremos de nuestras cosas mientras apuramos una taza de moka.

—Le parece a usted bien?
—Perfectamente — contesté distraído.

—¿Que es eso? ¿Está usted preocupado? ¡Bah! me figuro lo que es. Habrá tenido la tentación de fijarse en aquella careta y arde usted en

curiosidad por conocer su historia y sus antecedentes.

—Es cierto, ¿a qué negarlo?
—Me parece muy natural; a todo el que me visita le sucede lo mismo, y, aunque sea por centésima vez, no tengo inconveniente en relatar a V. la historia de ese pedazo de cartón, que guardo como un gran documento humano y como testimonio de uno de los casos más originales que se me han presentado durante mi carrera. Sentémonos.

Comenzamos a tomar el café y entre sorbo y sorbo he aquí lo que me dijo el doctor:



—No ignora V. que hace seis años próximamente prestaba ya mis servicios a la Beneficencia municipal, como médico, en la casa de socorro de la calle de... Una noche, martes de Carnaval por cierto, hacia yo mi guardia acostumbrada. Solo en mi despacho, junto a la chimenea encendida, procuraba con la lectura distraer las horas de encierro. Serían próximamente las tres de la madrugada y hasta mi llegaba el rumor confuso de la calle por donde pasaban alborotando grupos alegres a quienes el vino hacía vociferar y reír escandalosamente. Ya sabe usted que cerca de la casa de socorro está el teatro de... donde todos los años se celebran los bailes de máscaras a que acude la gente del bronce. Procuraba distraerme, como digo a V. cuando oi de pronto gran ruido de voces y pasos cerca de la escalera. Solté el libro y me dirigí a la sala de operaciones. En aquel momento, entraban los mozos conduciendo una camilla que dejaron en el centro de la habitación. Era un herido. Sin pérdida de tiempo lo dispuso todo para practicar la cura que fue necesaria y no quiero ocultar a V. el efecto extraño que me produjo ver sobre la cama de hule que sirve



para los heridos el cuerpo de un hombre vestido de pierrot y con esa careta que V. ve la cual se oprimía fuertemente en una contracción muscular de la mano derecha. Intenté arrancársela pero fué en vano. Uno de los guardias que venían me dijo: entonces:

—No se moleste V.; por más que hemos hecho ha sido imposible. Cuando recibió la herida que tiene en la ingle sin lanzar ni un grito de dolor llevóse la mano a la careta y se la apretó fuertemente contra el rostro. Así ha venido todo el camino.

Ya comprenderá V. que me hubiera sido fácil despojarle de aquella máscara; pero no sé qué instinto secreto me obligó a respetar aquel deseo de un moribundo. Practiqué la cura con todo el esmero posible apesar de que vela lo inútil de mis esfuerzos. Aquel hombre había recibido una herida mortal de necesidad y mi obligación era únicamente ponerle en condiciones de que llegase al hospital con algún resto de vida. Mientras lenaba esta misión tristísima, el guardia me hacía historia del hecho y he ahí lo que pude saber por su relato.

El baile estaba en todo su esplendor a las dos y media; era imposible dar un paso por el salón y cuando la orquesta tocaba algún baile, las parejas apenas podían marcar el compás. Desde las primeras horas, había llamado la atención de los bastoneros y acomodadores, una máscara que recorría sola todo el teatro, con traje de pierrot y que parecía buscar algo que no encontraba. Transcurría la noche sin incidente ninguno, salvo

esos pequeños alborotos que son de rigor en los bailes de esa índole, cuando de pronto la gente arremolinóse en un extremo del salón. Habíase oído un grito de mujer y velase a dos hombres luchar desesperadamente. Cuando la autoridad quiso intervenir, la mujer que vestía un dominó azul había desaparecido; uno de los contendientes luchaba por abrirse paso y en el suelo yacía herido el pierrot, cuyo amplio traje de rayas blancas y negras inundaba la sangre que a borbotones se escapaba de la herida.



Nadie en los primeros momentos pudo darse cuenta de cómo se cometió el crimen; después se supo todo. La víctima era un marido ultrajado. Celoso de su honra quiso sorprender a la adúltera y en el momento de ver cierta su traición, ella misma había producido la riña que tan funesto desenlace tuvo para el ofendido.

Hasta aquí lo que me dijo el guardia; cuando el herido partió para el hospital, casi exánimo, no pude menos de entregarme a profundas meditaciones. Aquel hombre, seguramente, llevó su pundonor hasta el límite de querer ocultar una vergüenza que le producía más daño aún que la herida que recibiera. Desde entonces no se apartó de mi su recuerdo. Aun me parece verle en el momento de la cura; en vez del gesto trágico del dolor, tenía ante mi vista la mueca horrible de esa gran carcajada...

Murió el siguiente día en el hospital y no sin gran trabajo, conseguí de aquel establecimiento la careta que V. vé.

Ahí tiene explicada su historia y por qué la conservo colocada entre mis documentos más importantes. Las manchas de sangre son producidas por los dedos de la mano con que se sujetaba la máscara. No supe si era joven ó viejo ni me importa. Me basta conservar esa careta; para mí representa un poema de amor que termina con la muerte ¡su carcajada en la expresión más grande de dolor que he visto!

FELIX LIMENDOUX.

15 Julio de 1897.

(Prohibida la reproducción).

Noticias

—En una finca de la partida de Bafart, situada a unos cinco kilómetros de nuestra ciudad, suscitáronse cuestiones ayer tarde entre Antonio Bonet (a) *Saldoni*, jornalero, y su amo el arrendatario de la torre de Linás, donde ocurrió el suceso. Con objeto de apaciguar a los contendientes intervino en la cuestión Ramón Díaz y Rodríguez, labrador, de 47 años, natural de Campanade (Granada) y vecino de esta ciudad, que se hallaba trillando en la era, sucediéndole lo que a todos los redentores, que él vino a pagar culpas ajenas, pues resultó herido de un balazo que le atravesó el pecho, por disparo de una pistola que hizo Antonio Bonet. Este emprendió enseguida precipitada fuga, sin que haya podido ser detenido hasta ahora.

A la torre acudieron prontamente el cabo de rurales y una pareja.

Jaime Torá Badia vino a la capital a dar noticia del hecho, pasando luego a buscar al herido los camilleros del Hospital, a donde fué trasladado. Reconocido por el Médico forense Sr. Torres, hizo pronóstico muy grave del estado de Ramón Díaz, quien apreció una herida en el espacio intercostal sobre la tetilla izquierda, con rozadura en el corazón y salida por la espalda. En vista de la gravedad que ofrecía, se le administraron los últimos Sacramentos.

En el Hospital fueron a visitar a Díaz, su mujer, que es natural de Almenar, y su hijo, enfermo de graves intermitentes contraídas en Cuba, de donde regresó como inútil para la campaña.

El Juzgado ha comenzado la instrucción de diligencias sumarias.

—La Jefatura de Obras públicas ha pedido autorización al señor Gobernador civil, para extraer del bosque del Estado, denominado *Sombret*, las maderas necesarias para la construcción del puente del Rey sobre el río Gerona.

—Se ha recibido el título de Maestra Superiora extendido á favor de la aprovechada joven D.ª María Fornés, de esta ciudad.

—En la tienda de los Sres. Serra é hijos, vimos expuesta anoche una magnífica mesa de escritorio de las llamadas *Ministro*, cuya obra de talla y confección acreditan al ebanista Sr. Guardia de quien es el trabajo.

—Esta noche habrá concierto en el favorecido café de los Campos Eliseos.

—Ayer tarde fué trasladada al Hospital desde su domicilio, notablemente mejorada, Raimunda Roca Badía, la mujer á quien hirió gravemente un rayo hace unos días en la torre del *Ardiaca*.

—No comenzaron anoche, como se proyectaba, las funciones de zarzuela en el teatro de los Campos Eliseos. Causas ajenas á la voluntad de la empresa ha obligado á demorar el *debut* de la nueva compañía hasta el martes, según se nos dice, en cuya noche se pondrán en escena *Viento en popa*, *Campanero* y *Sacristán y La banda de trompetas*.

—En una casa de la calle de Tras Seminario viejo, descubrióse ayer un foco de infección variolosa por el señor Médico de la beneficencia domiciliaria, disponiendo el Sr. Alcalde que pasasen al Hospital los cuatro individuos, de una misma familia, que estaban atacados de la enfermedad.

La casa fué desinfectada convenientemente.

—El comandante de la guardia Municipal Sr. Garsaball, hizo retirar ayer de la plaza mercado, varios cestos de fruta en mal estado, mandando fuesen tirados al río.

—La crónica enfermedad que venía padeciendo el joven D. Juan Castejón y Reixachs, tuvo ayer el funesto desenlace que, no por previsto es menos sensible. Heredero de aquel inolvidable patricio, cuya memoria veneramos con respeto cariñoso, continuábamos en el joven Juanito las simpatías y el afecto con que estimábamos á D. Ramón Castejón y Bagils.

A la temprana edad de 22 años ha fallecido el infortunado joven, cuya alma Dios acoge en su seno.

Reciba la familia Castejón, para nosotros tan querida, el sentido pésame que le enviamos.

—Esta tarde, á las horas de paseo, asistirá á los Campos Eliseos, la banda del Regimiento de Aragón, siguiendo la costumbre con tan buen acuerdo restablecida.

—Se ha concedido la pensión diaria de 50 céntimos, al vecino de Arabeit, Juan Ribó, padre del soldado reservista Antonio Ribó, del Reemplazo de 1891.

—El lunes por la tarde comenzaron á tomar baños diarios en el río Segre y por secciones, los soldados del Regimiento de Aragón.

—Por la Comisión provincial de la *Cruz Roja* fueron ayer socorridos en la Estación seis soldados enfermos procedentes de Ultramar, que pasaron en el tren correo.

—Ha sido desestimada la instancia promovida por Teresa Corbella Ibars, residente en Lérida, madre del soldado Antonio Prior, que solicitaba se le concediese una pensión.

—Dieciocho observatorios astronómicos trabajan en ambos hemisferios del globo en una obra extraordinaria que estará terminada en 1.300, verdadero monumento de los conocimientos del siglo XIX.

Trátase de hacer la carta general del cielo, por medio de la fotografía obteniendo una fiel representación del mismo, que comprenda todas las estrellas hasta las de décima cuarta dimensión, cuyo número puede evaluarse próximamente en treinta millones.

Separadamente se hará la fotografía de las imágenes de las estrellas hasta la undécima dimensión, y con estas pruebas se confeccionará un catálogo que contendrá las coordenadas de dos ó tres millones de estrellas, que constituirá una especie de índice guía para las investigaciones usuales.

Si se tiene en cuenta que el trabajo fotográfico es la parte menor de la tarea pues que los cálculos para medir la distancia de los astros entre sí con relación á un centro convencional, son la parte principal, se puede presumir qué serie de los borrosos esfuerzos representa semejante empresa. Baste un dato: para la confección del catálogo se dispondrá de veintidós mil y pico de clichés.

—Según vemos en la prensa de Zaragoza, se ha celebrado con una fiesta hermosísima la inauguración del nuevo edificio de la fábrica de espejos *La Veneciana*, de la cual es dueño nuestro distinguido amigo el inteligente industrial don Basilio Paraiso.

Con este motivo dan nuestros colegas algunos detalles de la nueva fábrica, cuyo diseño en grabado publica el *Diario de Zaragoza*, con noticia de la importancia que ha alcanzado en aquella ciudad, gracias á la iniciativa poderosa del Sr. Paraiso, la industria de espejos.

—La Secretaría del Ayuntamiento de Cerviá hállase vacante por dimisión del que la desempeñaba. Está dotada con 750 ptas. anuales. Pueden presentarse solicitudes dentro el término de 15 días.

También está vacante la Secretaría de Sudanel, que puede solicitarse dentro el plazo de ocho días.

—Ha llegado á Barcelona, procedente de Filipinas, el vapor correo «Alicante» que ha conducido á bordo buen número de soldados enfermos é inútiles para la campaña y una sección de artillería.

Durante la travesía han muerto un teniente de artillería y el padre Creus, de la orden de Agustinos.

—Los excesivos calores que se han dejado sentir estos días han hecho ya sus estragos entre las gentes dedicadas á las rudas faenas agrícolas, propias de la época en que nos encontramos.

Una temperatura al sol de 50 grados y un trabajo sin descanso, durísimo, ha sido causa de que en muchos puntos de la provincia de Sevilla hayan muerto asfixiados infinitos de braceros.

—Se ha dispuesto le sean abonadas cinco pesetas diarias al maestro armero de este parque de Artillería D. Florencio Alberdi; por comisión de revisas de armamento que desempeñó del 2 al 15 de Diciembre último.

—Segun Noherlosom serán, por regla general, los cuatro primeros días de la segunda quincena del corriente mes de julio,—según consigna en su Boletín meteorológico,—secos y calurosos.

Del 20 al 24—dice—se desarrollará en las regiones de la Península un período tempestuoso, produciendo tormentas y lluvias. Para el 25 al 29 vaticina otro período tempestuoso, solo sensible en España en las regiones N. O. y septentrional.

El 27 adquirirá mayor amplitud la depresión oceánica y se generalizará más su influencia en la Península.

Esto es lo esencial de los pronósticos que hace Noherlosom para la segunda quincena de julio.

—Hoy aparecerá el primer número de un periódico semanal, dirigido por nuestro estimado compañero en la prensa D. José María Sánchez.

El nuevo colega, al que deseamos larga vida, lleva por título *El Universal*.

—En Bombay, según telegramas de Londres, aumenta considerablemente la peste bubónica.

Muérense las personas á centenares y en las calles se repiten los espectáculos de la anterior época.

—Las cuentas municipales de Santaliña correspondientes al ejercicio económico de 1892-93 y 93-94, han pasado á informe de la Comisión provincial.

—Han sido aprobadas y ultimadas las cuentas municipales de Sapeira, correspondientes al ejercicio económico de 1889-90, mediante reintegro de ciertas cantidades, cuya inversión no se justifica; y las de Bellpuig, del año 1881-82, también á condición de reintegro.

—Se ha concedido la licencia de caza y uso de armas que había solicitado, al vecino de Tarrega D. Pelagrín Pomés Lamich.

—En el Gobierno civil se recibió ayer e siguiente telegrama del señor Juez de Instrucción de Navacerrada:

«Sirvase V. S. expedir órdenes á los agentes de su autoridad á fin de que procedan con toda actividad, celo é interés á la busca y captura y conducción á la Cárcel de este Juzgado, de la Excm. Señora D.ª Cristina Roncalli y Gaviria, Marquesa de Roncalli, vecina de Madrid, ignorándose su actual residencia, cuya prisión he acordado en causa pendiente contra ella por estafa, sirviéndose comunicarme el resultado de las gestiones que al efecto se practiquen.»

—Han sido aprobados los presupuestos ordinarios para el corriente ejercicio de los Ayuntamientos de Arbeca, Clariana, Gabarra y Torrebases.

—Su Santidad ha regalado un camafeo magnífico á los encargados de erigir un monumento á la memoria de Rafael Sanzio, el príncipe de los pintores, á fin de que se rife y se destinen los productos á los gastos del expresado recuerdo.

—Ha fallecido en Barcelona, donde vivía desde que se retiró de la escena, el eminente autor D. Domingo García, verdadera notabilidad en el género cómico.

Había hecho su última campaña artística con la Compañía de María Tubau, y al regreso de aquella excursión á América que tan gloriosa fué como de provecho, dejó el teatro para consagrar los últimos años de su vida laboriosa á los afectos de la familia, con su distinguida Señora y al lado de su hija D.ª Matilde García de Colli.

Nos unía al insigne actor y á su cariñosa familia, sincera amistad, y esto hace más dolorosa para nosotros la pérdida irreparable del que fué tan gran artista como excelente amigo.

Reciban su Sra. Viuda y demás familia el testimonio de nuestro pésame.

—Varios colegas aseguran que ha fallecido en Sitges una mujer á la edad de 140 años.

—En el tren expreso llegó anoche, procedente de Cuba, el soldado enfermo José Agustí López, natural de esta ciudad.

—El miércoles último, al intentar atravesar el río Noguera Pallaresa el vecino de Talaró, Buenaventura Tuco Bonany, fué arrastrado por la corriente, frente á la propiedad de la ribera de Boix.

El pobre labrador, que tal era, y de 77 años de edad, quedó sumergido en el agua, pereciendo ahogado, sin que hasta la fecha haya podido ser encontrado el cadáver.

—La Dirección general de Obras públicas, ha señalado el día 31 del actual para la celebración de su basta de la piedra para el revestimiento de la caja del Canal Imperial de Aragón. Las proposiciones se admitirán hasta el día veintiseis. El tipo fijado es el de 47008'36 pesetas.

—En patriótica Circular del Consejo de Administración de la Caja de Huérfanos de la Guerra, á la cual precede una Real Orden de autorización, insertas en el *Boletín Oficial* de ayer, se encarece á los buenos sentimientos de las personas caritativas que contribuyan á la suscripción que se abre al objeto de poder atender cumplidamente á los enormes gastos que, para llenar sus fines primordiales, han de pesar sobre aquel Consejo con motivo de las funestas guerras coloniales.

Al final de la Circular van indicados los medios de hacer la entrega de limosnas, continuándose luego la lista de donantes, que vá encabezada por S. M. la Reina con 50.000 pesetas.

—REGISTRO CIVIL:

Defunciones del día 17.—Francisco Suriaca Masbernat, 70 años.—Antonio Herrero Martín, 10 id.—José Farriol Larrosa, 2 id.—Ramona Farret Esteve, 20 meses.—Ramón Solé Mases, 6 id.

Nacimientos: un varón.

Matrimonios: uno.

SEVERINO FERRARI
Cirujano dentista.

Hace saber á su numerosa clientela que ha recibido de París un numeroso y variado surtido de materiales para la construcción de dentaduras.

Su gabinete siempre abierto para el público.

Plaza de la Constitución, 35, entresuelo.

LERIDA 2-15

REMITIDO

Colegio de Ntra. Sra. de Montserrat

El Hno. Director de este Colegio tiene el honor de participar á las familias que, conforme al Reglamento de su Instituto, los alumnos principiarán, el 25 del corriente mes, las vacaciones que durarán hasta 1.º de Septiembre, en que se abrirán de nuevo las clases de 1.ª y 2.ª enseñanza.

Deseando dar nuevo y mayor impulso á la obra que tan buena acogida ha tenido por parte de esta ilustrada y religiosa ciudad, se ampliarán los programas en el próximo curso académico, al propio tiempo que se aumentará el número de profesores para que resulte la enseñanza tan vasta y sólida como lo reclaman las necesidades y adelantos modernos; confiando los Profesores conseguir este fin en vista de la probada docilidad y notable afición al estudio de sus jóvenes discípulos.

Las inmejorables condiciones de salubridad que reúne el local del colegio son una garantía para los padres que deseen colocar sus hijos en calidad de internos; y esta será una de las mejoras que se complacerán en implantar los superiores Generales. Por consiguiente, en el próximo curso se recibirán pensionistas, desde la edad de 6 años.

Siguiendo, también, su marcha progresiva la 2.ª enseñanza, habrá el tercer año del bachillerato, con sus respectivos profesores.

Además, los jóvenes que, no habiendo de cursar el bachillerato, aspiren á la carrera comercial hallarán en este Colegio una clase especial para los estudios mercantiles (Teneduría de Libros por partida doble, lecciones y práctica de Francés, etc.)

El colegio cuenta con eminentes profesores de las asignaturas de adorno; Solfeo, Piano y Dibujo.

Las personas que deseen más amplios informes se dirigirán al Hno. Director, quien tendrá suma complacencia en comunicárselos.

Lérida 17 de Julio de 1897.

CHARADA

Cuarta prima tres por él,
suelo decir, siempre y cuando
me participan que ha muerto
don Fulano, ó don Zutano.
Dos uno tres á mis hijos
lo que tuviere, en llegando
la imprescindible ocasión
de dar á la tierra el pago
que le debo; cuando avenga
que al lodo vuelva mi barro.
Tres uno dos un anillo,
en el día de su santo,
á mi mujer, que merece
que la diese el oro á carros.
Tres dos una uno al olvido
ó su novia al dar un cambio,
al dejarla; que es decir,
cuando le dá el esquinazo.
Todo llamó al conductor
que en los tiempos que pasaron
conducía unos vehículos
grandullones y pesados.
La solución en el número próximo.
Solución á la charada anterior.
Ca mi no.

Notas del día

SANTOS DE HOY. Santos Federico ob. y mr. Materno ob. y cf. Arnulfo ob., y santa Sinforsosa y sus siete hijos mrs.

SERVICIO DE CORREOS

EXPEDICIONES.

Legada (1) Salida.
Correo de Madrid. 12:30 t. 3 t.
Id. de Barcelona. 3:30 t. 11:45 m.
Id. de Fraga. 9:30 m. 1 t.
Id. de Flix. 9:30 m. 1 t.
Id. de Tarragona. 11:45 m. 3 t.
Id. de la montaña. 9:15 m. 4 t.
Id. de los pueblos servidos por peatón. 9:30 m. 1:30 t.

SERVICIOS.

El apartado oficial y particular se entrega 30 minutos después de la llegada de las expediciones. La «Lista» está abierta desde las 9 de la mañana á las 4:15 de la tarde, excepto los 30 minutos siguientes á la llegada de los correos.

Los certificados para Barcelona y su línea se admiten de 9 á 11:30 de la mañana y para los demás puntos de 9 á 12:30 de la tarde.

Las cartas con declaración de valor y los objetos asegurados, se admiten desde las 9 de la mañana hasta las 11, y pueden recogerse las consignadas á esta capital de 9 de la mañana á 12:30 de la tarde y de 3 á 4:15 de la misma.

(1) Hora de Lérida.

Servicio Telegráfico

PARIS

17, 7'40 m.

Washington.—El departamento de Estado y la legación japonesa han desmentido la noticia relativa á una alianza entre España y el Japón. La referida legación dice que la prensa española se muestra tan hostil al Japón, al que acusa de intrigar en Filipinas, como á los Estados Unidos respecto de Cuba, y añade que el envío de la placa de la Crisantema á S. M. el Rey D. Alfonso XIII no supone cambio alguno en las relaciones existentes entre España y el Japón.

30, 7'45 m.

Atenas.—La indemnización de guerra ha sido fijada por las potencias en cuatro millones de libras turcas, está resultando la cuestión referente á la frontera y solo queda la relativa á las capitulaciones, respecto de la cual las potencias han decidido dejar á Grecia y Turquía el cuidado de resolverla bajo la vigilancia de Europa.

30, 7'50 m.

Londres.—En la Cámara de los comunes, el diputado irlandés M. Machugh fué llamado tres veces al orden, y habiéndose negado á salir fué expulsado del salón de sesiones.

Dicen al *Daily Chronicle* desde Washington, que se insiste en hacer circular el rumor de una alianza entre España y el Japón.

16, 7'55 m.

Dicen al *Temps* desde Londres, que en la conferencia que ayer celebraron los embajadores de las potencias en Constantinopla, parece que se dió un gran paso hácia una solución final, añadiendo que si se mantiene esta actitud, puede considerarse muy próxima la celebración de la paz.

MADRID

17, 8 m.

El *Liberal* dice que el señor Silveira, en una *interview* con un periodista, en Burgos, manifestó que él no es partidario de la autonomía de Cuba, pero que si fuese preñada de la paz la aceptaría inmediatamente. Para ter-

minar la primera guerra civil se reconocieron los fueros á las provincias vascas, y nadie ha dicho que el convenio de Vergara fuese una deshonra.

Dicen de San Sebastian que los carlistas de los pueblos y aserios de la provincia están muy animados y dan como seguro que pronto pasará algo. Se afirma que en la frontera hay depósitos de armas, y que en Bélgica ó Alemania se están construyendo cinco mil fusiles Liorens.

17, 8'5 m.

La *Gaceta* de Manila publica un decreto del general Primo de Rivera, derogando los bandos sobre embargos de bienes que dictó Polavieja. Se ponen en vigor las disposiciones del Código militar, y dándose reglas para la devolución de fincas.

18, 8'10 m.

Sacando la prensa á relucir los chanchullos conservadores, *El Nacional* se irrita y dice que para los periodistas debe volver el año 34.

Se ha dicho que el señor Sagasta se propone ir á San Sebastián á mediados de Agosto y visitar á la reina. Caso de realizarse esto; se supone que la entrevista tendría carácter político.

En la última sesión celebrada por el Senado de Washington, Mr. Morgan pidió el envío de antecedentes y datos sobre la detención en Cuba del súbdito americano, Mr. Nagén al objeto de solicitar la libertad del mismo.

17, 8'15 m.

Dicen de Bilbao que las fuerzas que han ido de Vitoria permanecerán allí tres meses. Bueno es estar prevenido durante todo el verano. Además, debiendo ser allí cerca la recepción del nuevo embajador de los Estados Unidos, nunca está de más esta fuerza.

Dicen de Roma que, según acuerdo de la curia romana, ahora podrán despacharse en Madrid ciertos asuntos por los que antes debía acudirse á Roma, como en casos de impedimento de matrimonios por consanguinidad, para los cuales bastará que se actúe al Nuncio, y otros por el estilo. Así se ha comunicado á las autoridades eclesiásticas.

17, 8'20 m.

Telegrafian de Sevilla que la opinión pública se halla muy excitada en aquella población. La causa de la agitación estriba en rumores relacionados con la visita del juez á la iglesia parroquial de San Pedro.

El Juzgado se construyó en el citado templo, permaneciendo en él desde las ocho á las once de la noche. Practicó un minucioso registro que dió por resultado el hallazgo de cadáveres, en estado de descomposición, pertenecientes á personas de ambos sexos y de diversas edades. Dichos cadáveres se hallaban en las bóvedas altas del templo.

17, 8'25 m.

Parece exacto que el tribunal Supremo de Guerra y Marina ha adoptado una resolución acerca del proceso relativo á la captura del buque filibustero «Competidor»; pero es inexacto que se impusiera castigo alguno al fiscal de Marina que intervino en dicho proceso.

PARTICULAR DE «EL PALLARES A»

MADRID

17, 8'40 n.—Núm. 986.

El príncipe Enrique de Orleans ha publicado desde Abisinia, una serie de cartas ofensivas para el ejército italiano. Entre la oficialidad de éste han producido verdadera indignación los juicios denigrantes que ha expuesto el Príncipe y se acordó, en reunión solemne, proceder á un sorteo de Oficiales para desafiarle.

Verificado el sorteo, ha correspondido defender en el campo del honor la honra del ejército italiano al Oficial Pini, hermano del célebre tirador y maestro de Esgrima.

Bolsa: Interior, 64'65.—Exterior, 80'75.—Cubas del 86, 95'00.—Almodóbar.

17, 10'15 n.—Núm. 938.

Con objeto de aligerar su cartera el Banco de España ha negociado, por valor de cincuenta y seis millones, Obligaciones del Tesoro con el 5 por 100 de interés y al tipo de 100.

El Banco de Castilla tomó 55 millones á cuenta de las Obligaciones del Empréstito de Filipinas. Estas se han cotizado hoy fuera de Bolsa y privadamente con alza de tres enteros.—Almodóbar.

17, 11'45 n.—Núm. 948.

Comunica la Agencia Fabra que en Tarbes (Francia) se ha hundido el puente sobre el Adour en el momento de pasar por él un tren de viajeros.

Cayeron al río dos locomotoras, resultando gran número de heridos.—Almodóbar.

IMPRENTA DE SOL Y BENET

Mayor 19, Blondel, 9 y 10

LERIDA.

SECCION DE ANUNCIOS

PEQUEÑA ENCICLOPEDIA ELECTROMECAÁNICA

publicada bajo la dirección del ingeniero civil francés

ENRIQUE DE GRAFFIGNY

Constituyen esta Enciclopedia doce tomos, ilustrados con más de 500 figuras, formando el *vademécum* más útil, la colección más completa y la enciclopedia más necesaria para toda clase de ingenieros directores de centrales eléctricas de alumbrado y transporte de fuerza, encargados de maquinaria, montadores mecánicos y electricistas, instaladores de timbres y teléfonos, jefes de talleres de galvanoplastia y niquelado, fogoneros, maquinistas encargados de cuidar motores de vapor, gas ó petróleo, aficionados á las industrias electromecánicas, y en general utilísima para todas aquellas personas que realizan trabajos relacionados con las aplicaciones mecánicas ó eléctricas. Condensados en estos doce pequeños volúmenes, cuya lectura no requiere estudios especiales, los conocimientos técnicos y prácticos que son necesarios para todos aquellos que se dedican á la mecánica y electricidad, la lectura de esta Enciclopedia ayudará poderosamente en sus trabajos á cuantos estudian alguna aplicación eléctrica ó mecánica.

Condiciones de la publicación

Se publica un tomo mensual, de unas 160 páginas, con numerosas figuras intercaladas en el texto.

Cada tomo costará: en rústica, 1'50 pesetas; en tela á la inglesa, 2.

Índice por capítulos de los tomos que la constituyen

Tomo 1.—Manual elemental de Electricidad Industrial.	Tomo 7.—Guía práctica del alumbrado eléctrico.
Tomo 2.—Manual del encargado de Dinamos y Motores eléctricos.	Tomo 8.—Manual del montador electricista
Tomo 3.—Pilas y Acumuladores.	Tomo 9.—Transporte eléctrico de la energía.
Tomo 4.—Redes eléctricas.	Tomo 10.—Redes telefónicas y timbres eléctricos.
Tomo 5.—Manual del fogonero y maquinista.	Tomo 11.—Manual de Electroquímica.
Tomo 6.—Manual del encargado de motores de gas y petróleo.	Tomo 12.—La electricidad para todos; aplicaciones domésticas de la electricidad.

Papel superior para cigarrillos

BLANCO Y PECTORAL LEGITIMO

MARCA

LA MARIPOSA

La más acreditada y de mayor consumo

CONFERENCIAS ENOLÓGICAS

TRATADO

DE

Elaboración de vinos DE TODAS CLASES

Y fabricación de vinagres, alcoholes, aguardientes, licores, sidra y vinos de otras frutas

OBRA ESCRITA POR

D. VICTOR C. MANSO DE ZUÑIGA Y ENRILE

Ingeniero Agrónomo, Ex-Director de la Estación Enológica y Granja Central y Director de la Estación Enológica de Haro y

DON MARIANO DIAZ Y ALONSO

Ingeniero Agrónomo, Ex-Director de la Estación Enológica de Haro

OBRA UTILISIMA Á TODO EL MUNDO

EL

ABOGADO POPULAR

CONSULTAS PRACTICAS de derecho público civil común y foral, canónico, mercantil, penal y administrativo

REGLAS para la aplicación de las leyes á la mayor parte de los actos de la vida humana y

MODOS de defenderse personalmente ante los tribunales.

Con los Formularios y Aranceles correspondientes á todos los casos, una lámina explicativa de la sucesión intestada y un vocabulario de voces técnicas

— POR —

PEDRO HUGUET Y CAMPANÁ

TERCERA EDICIÓN

REFUNDIDA Y NOTABLEMENTE AMPLIADA

GRAN ÉXITO

EL CACIQUISMO

— POR —

ONOFRE VILADOT

PRECIO 2'50 PTAS. EJEMPLAR

LEY REFORMADA

DE

RECLUTAMIENTO Y REEMPLAZO

DEL EJÉRCITO

Expuesta por orden alfabético

y explicada con profusión de notas, referencias y comentarios.

Véndese en la Librería de Sol y Benet al precio de

◉ 4'50 PESETAS. ◉

Unico punto de venta en la librería de **SOL Y BENET**

Mayor, 19, Blondel, 9 y 10.—LERIDA.

¡La Salud de los Niños!

Se logra haciendo uso de las Pastillas Vermífugas de Solé, que son el remedio más eficaz para la destrucción y expulsión de toda clase de lombrices intestinales (*cuchs*) que tantos trastornos ocasionan en sus débiles naturalezas.

PRECIO: 0'75 PESETAS CAJA

VENDENSE AL POR MAYOR

LÉRIDA:—Farmacia de D. Agustín Maluquer, San Antonio, 13
TREMPE:—Farmacia del autor, Soldevila, 13.

AL POR MENOR

Artesa de Segre: Munsó.—Balaguer: Arán.—Cervera: Civit.—Isona: Fornés.—Lérida: Maluquer, Trueta, Carnicer, Navarro.—Pons: Aleu.—Pont de Suert: Saura.—Seo de Urgel: Cosp.—Sort: Cervós.—Tárrega: Font; y en Trempe, Farmacia de D. Enrique Solé, Sucesor de Palou, calle de Soldevila, núm. 13.

PÍDANSE PROSPECTOS



La Unión y el FENIX ESPAÑOL

COMPañIA DE SEGUROS REUNIDOS

Domicilio social: ◉ MADRID, CALLE DE OLÓZAGA, NÚM. 1 ◉ (Paseo de Recoletos)

— (GARANTIAS) —

Capital social efectivo.	Pesetas	12.000,000
Primas y reservas.	"	44.028,645
TOTAL.	"	56.028,645

33 AÑOS DE EXISTENCIA

Seguros contra incendios

Seguros sobre la vida

Esta gran Compañía nacional asegura contra los riesgos de incendio.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspiran al público, habiendo pagado por siniestros desde el año 1864, de su fundación, la suma de 64.650.087,42 pesetas.

En este ramo de seguros contrata toda clase de combinaciones, y especialmente las Dotales, Rentas de educación, Rentas vitalicias y Capitales diferidos á primas más reducidas que cualquiera otra Compañía.

Subdirector en Lérida: Enrique Ribelles, Mayor, 10 y Caldererías, 12

AGENTES EN TODA LA PROVINCIA